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Майя Бирюкова, 
Нижний Новгород

В этом году ГК «ВолгаЭнер-
го», входящая в энергети-
ческую компанию «Евро-

СибЭнерго», отметит свое деся-
тилетие. Однако фактически 
группа компаний ведет свою 
историю с 1930-х годов прошло-
го века, когда начала строиться 
Автозаводская ТЭЦ — крупней-
ший объект генерации в Нижего-
родской области.

Строительство Автозавод-
ской ТЭЦ стартовало в марте 
1931 года. К ноябрю был уже за-
пущен первый котел немецкой 
фирмы «Мюллер», спустя месяц 
заработал и второй котел. Тогда 
ТЭЦ работала на мощности 24 
тысячи киловатт. Благодаря 
этому объекту появилась воз-
можность строительства и раз-
вития Горьковского автозавода и 
жилого микрорайона вокруг.

ТЭЦ работала бесперебойно в 
течение восьми десятилетий. Ее 
не остановила даже Великая От-
ечественная война: на станцию 
были сброшены десятки бомб, 
но она продолжала обеспечивать 
ресурсами завод и жилые дома. 
После войны строительство ТЭЦ 
возобновилось, она перешла на 
природный газ, приобрела но-
вые мощности, отвечающие по-
требностям времени. В ближай-
шее время станцию ждет новая 
стадия развития — масштабный 
проект модернизации, в котором 
особый акцент будет сделан на 
экологическую составляющую. 

На сегодня электрическая 
мощность Автозаводской ТЭЦ 
составляет 580 мегаватт, тепло-
вая — 2074 гигакалорий в час. Это 
составляет порядка 15 процен-
тов общего объема электроэнер-
гии всей Нижегородской области 
и 39 процентов общего объема 
тепловой энергии, вырабатывае-
мой в областном центре. По сути, 
предприятие — это самый круп-
ный объект генерации в регионе. 
И Нижегородская область делает 
на него большую ставку в своем 
дальнейшем развитии.

В ходе реконструкции на Ав-
тозаводской ТЭЦ появится новая 
парогазовая установка (ПГУ) 

электрической мощностью 400 
мегаватт и тепловой — 350 гига-
калорий в час. В совокупности га-
зовой, паровой турбин и котла-
утилизатора коэффициент по-
лезного действия вырастет до 50-
55 процентов вместо существую-
щих 30-33. Новое оборудование 
дополнит нынешнюю инфра-
структуру объекта, вся система 
будет работать как единое целое.

К своему юбилею «ВолгаЭ-
нерго» запускает еще один зна-
чимый для Нижнего Новгорода 
проект, на этот раз — благотвори-
тельный. Городские спортивные 

школы, больницы, коррекцион-
ные учреждения ждет цикл ак-
ций поддержки. Стоит упомя-
нуть проект «Золотая рыбка», 
приуроченный ко Дню воды. В 
рамках этого мероприятия ряд 
школ Нижнего Новгорода гото-
вят свои творческие проекты, 
связанные с темой воды. Затем 
каждая школа получает аква-
риум с золотой рыбкой, загады-
вает общее для всех учеников 
желание. Жюри оценивает твор-
ческие проекты, а победителей 
ждет главный приз — исполнен-
ное желание.
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Ольга Кондрева, Казань

П
равила переселения 
граждан из аварий-
ного жилья в бли-
жайшее время могут 
измениться. 

Как выяснилось во время при-
езда в Казань председателя на-
блюдательного совета Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
(Фонда ЖКХ) Сергея Степашина, 
предпосылки к этому есть.

С одной стороны, отметил 
Степашин, есть попытка перело-
жить финансовую нагрузку на 
большую часть субъектов Рос-
сийской Федерации», тогда реги-
оны окажутся один на один с про-
блемой аварийного жилья. С дру-
гой, даже если деньги на про-
грамму переселения граждан 
начнут выделять и региональ-
ные, и федеральный бюджеты, их 
все равно не хватит. Дома, как и 
люди, с годами не молодеют. Зна-
чит, в перспективе количество 
аварийного жилья увеличится. И 
потребность в средствах на пере-
селение граждан вырастет.

По мнению Сергея Степа-
шина, отказываться от существу-
ющего порядка финансирования 
программы, как предлагает Мин-
фин РФ, ссылаясь на то, что на 
расселение «аварийки» не хва-
тает 40 миллиардов рублей, не 
имеет смысла.  Об этом же, 
кстати, говорит и перечень регио-
нов, где по программе 2014 года 
из аварийного жилья предстоит 
переселить наибольшее количе-
ство граждан. Татарстан, который 
по определению не может быть 
рекордсменом по количеству 
имеющихся трущоб (в предыду-
щие годы по республиканской 
программе ликвидации ветхого 
жилья в Казани уже переселили 
свыше 33 тысяч семей), в него по-
пал. А вот Карелия с колоссаль-
ным количеством бараков — нет.

— Кого мы обманываем? — зая-
вил Сергей Степашин. — Аварий-
ного жилья в Татарстане может 
быть даже меньше, чем в других 
регионах. Причина в другом. 
Большая часть регионов сегодня 
пытается так или иначе отка-
заться от участия в программе. У 
них нет средств. 

В Фонде ЖКХ убеждены: от-
менять софинансирование про-
граммы переселения аварийного 
жилья из федерального бюджета 
— не государственный подход. И 
намерены отстаивать эту пози-
цию на самом высоком уровне. 
Но в то же время считают, что 
раздавать всем без исключения 
жителям «аварийки» благоу-
строенные квартиры в собствен-
ность по нынешним временам 
для государства непозволитель-
ная роскошь.

По словам генерального ди-
ректора фонда Константина Ци-
цина, около 70 процентов жилья, 
признанного в стране аварий-
ным, муниципальное. Поэтому 
наступил «благоприятный мо-
мент, когда можно вводить пере-
селение людей в некоммерче-
ский наем». Такое решение, как 
оказалось, уже принято. 

Татарстан станет первым ре-
гионом, где в порядке экспери-
мента введут подобное новше-
ство. А после того как механизм 
переселения граждан из разва-
люх в квартиры по некоммерче-
скому найму отработают, опыт 

республики распространят на 
другие субъекты РФ. 

Сразу оговоримся, переез-
жать на съемные благоустроен-
ные квартиры придется лишь 
тем, кто не стал собственником 
помещений в аварийных домах, 
то есть большинству. В последу-
ющем при желании они смогут 
выкупить свои метры, восполь-
зовавшись республиканской 
программой социальной ипо-
теки.

Сергей Степашин полагает, 
что предоставление новых квар-
тир в некоммерческий наем с по-
следующим правом выкупа по-
может решить не только про-
блему финансирования строи-
тельства домов по программе пе-
реселения, но и послужит своео-
бразным заслоном от возможных 
злоупотреблений. 

— Есть примеры, когда соб-
ственники, особенно больших 
квартир, намеренно добиваются 
признания дома аварийным, 
чтобы получить такое же по пло-
щади жилье. Появляются факты 
скупки и обмена «аварийки» с 
этой целью, — подтвердил ми-

нистр строительства, архитек-
туры и ЖКХ РТ Ирек Файзуллин. 

В ответ Сергей Степашин за-
верил, что все попытки за счет 
Фонда решить свои собственные 
проблемы будут пресекаться.

Под некоммерческим наймом 
в минстрое РТ понимают аренд-
ное жилье. Платить за него, как 
известно, приходится намного 
больше, чем за муниципальное. 
Будет ли эта сумма подъемной 
для стариков и малоимущих? 
Точного ответа пока нет. По сло-
вам министра строительства, ар-
хитектуры и ЖКХ РТ Ирека Фай-
зуллина, сейчас решение прора-
батывается. Министр не исклю-
чает, что малоимущим и отдель-
ным категориям льготников 
часть расходов на оплату аренд-
ного жилья компенсируют за 
счет государственных субсидий.

В будущем, кстати, перемены 
могут коснуться и собственни-
ков квартир в аварийных домах. 
Минстрой республики предла-
гает внести изменения в Жилищ-
ный кодекс РФ. Цель — изменить 
порядок определения выкупной 
цены и оценивать ветхое жилье 

не по договоренности сторон, а 
исключительно на основании 
оценочных заключений по оста-
точному принципу стоимости 
жилья за минусом расходов по 
сносу. А со временем и вовсе 
включать в выкупную цену лишь 
стоимость земельного участка.

Недовольны в Татарстане и тем, 
как в соответствии с федеральным 
законодательством определяется, 
какой дом должен быть в первую 
очередь включен в программу пе-
реселения. Сейчас приоритет от-
дается зданиям, раньше других 
признанным аварийными. По мне-
нию Ирека Файзуллина, эта норма 
не позволяет комплексно подхо-
дить к решению проблемы рассе-
ления и застройки освобождаю-
щихся участков и тормозит возве-
дение жилых комплексов с разви-
той инфраструктурой. Отсюда вы-
вод — нужно учитывать не только 
время признания здания аварий-
ным, но и экономическую целесо-
образность.

ЖКХ Проблему рассления ветхих домов решит введение 
некоммерческого найма

Новоселье с барьерами

По правилам Фонда ЖКХ новые 
дома для жителей аварийных квар-
тир должны быть энергоэффектив-
ными.
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Сейчас в регионе в лес-
ной отрасли реализует-
ся девять крупных про-

ектов. В них, по данным прави-
тельства области, вложено 7,9 
миллиарда рублей, создано бо-
лее двух тысяч рабочих мест. Од-
нако эксперты оценивают ситуа-
цию с инвестпроектами не так 
радужно: они отстают от графи-
ков реализации. И планы, кото-
рые заявлялись вначале, суще-
ственно корректируются в сто-
рону уменьшения.

Есть и еще одна проблема. 
Средняя официальная зарплата 
в крупных предприятиях ЛПК 
составляет шесть-восемь тысяч 
рублей, в мелких — от полутора 
до трех, а 24 процента работода-
телей показывают сведения ни-
же «минималки». Хотя все зна-
ют, что меньше, чем за 15 тысяч 
рублей в месяц с лесом никто ра-
ботать не будет.

В этом году регион, судя по 
заявлению прокурора области, 
ожидает лавина уголовных дел в 
связи с «нечаянными» порубка-
ми. Как сообщил Сергей Бери-
жицкий, районные прокуроры 
уже получили поручение прове-
сти ревизию более чем 200 слу-
чаев, когда было отказано в воз-
буждении уголовного дела в свя-
зи с «неумышленным» выходом 
за пределы отведенной лесосеки. 
Основанием стал приговор в от-
ношении одного их таких «нео-
сторожных» арендаторов, выне-
сенный Юрьянским районным 
судом. Когда виновный в зави-
зирной рубке получил реальное 
наказание, от отбывания срока в 
колонии его спасла амнистия, но 
он погасил шесть миллионов ру-
блей нанесенного государству 
ущерба.

Еще силовики намерены об-
ратить пристальное внимание 
на тех арендаторов, которые сда-
ют леса в субаренду и получают 
прибыль «ничего не делая». Не 
останутся без внимания и ин-
вестпроекты. Прокуратура уже 
обратила внимание, что в «инве-
стиции» включаются дорогие 
легковые авто, оформленные на 
третьих лиц, другие затраты на 
личные нужды.

Впрочем, в той же Пензен-
ской области есть примеры бо-
лее успешной реализации круп-
ных инвестпроектов. В ходе ви-
зита в регион Михаил Бабич по-
сетил холдинг, выпускающий бу-
мажную продукцию. Компания 
входит в число пяти крупнейших 
производителей школьных те-
традей, завоевывает российский 
рынок флизелиновых обоев, ста-
ла крупнейшим поставщиком 
гофрокартона для упаковки и бу-
маги-основы для мебельной про-
мышленности. Благодаря созда-
нию совместных предприятий с 
немцами и чехами на пензен-
ской бумажной фабрике успеш-
но провели модернизацию.

По словам заместителя генди-
ректора предприятия Алексея 
Вдонина наибольшие трудности 
у бумажников возникают из-за 
дефицита качественной древеси-
ны на внутреннем рынке. Рос-
сийская древесина составляет 
только половину требуемого 
объема. Недостающее сырье 
приходится завозить из Север-
ной и Южной Америки.

Для восстановления сырье-
вой базы пензенские власти об-
ратились за поддержкой к феде-
ральному центру.

— У меня предложение поду-
мать над дополнительной про-
граммой расчистки лесополос, 
чтобы освободить площади от 
бурелома и больных деревьев и 
засадить их качественным поса-
дочным материалом. Это было 
бы актуально не только для Пен-
зенской области, но и для сосе-
дей из Мордовии и Ульяновска, — 
предложил пензенский губерна-
тор Василий Бочкарев.

В прошлом году на реализа-
цию переданных полномочий в 
лесной отрасли регион направил 
82 миллиона рублей. Это 30 про-
центов от необходимого объема 
работ.

В Кировской 
области 
на кадастровый 
учет поставлено 
не более половины 
площадей лесов
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4,2
ПРОЦЕНТА 
составляет доля ЛПК в структуре 
промышленного производства 
округа.

ПРОЕКТ В Чувашии приняли 
программу капитального 
ремонта многоквартирных
домов, рассчитанную
на тридцать лет

Долгоиграющие 
планы

Александр Кузин, Чебоксары

ХОРОШИЙ ремонт быстрым не бывает — эта мысль пер-
вой приходит на ум после ознакомления с программой 
капитального ремонта многоквартирных домов, приня-
той правительством Чувашии.

Как рассказали «РГ» в министерстве строительства 
республики, в основу программы легли исследования 
жилищного фонда. Учитывались дата ввода в эксплуата-
цию зданий и их текущее техническое состояние. В итоге 
каждый дом получил свой паспорт. Из 10 тысяч много-
квартирных зданий уже сегодня почти половина требует 
капитального ремонта. Это при том что в программу не 
вошли дома, признанные аварийными, а также имеющие 
износ 70 процентов и более. Чтобы уложиться в установ-
ленные программой 29 лет, в Чувашии ежегодно необхо-
димо ремонтировать около четырех процентов жилья. 

Здесь на первый план выходит вопрос финансирова-
ния программы. Понятно, что основная нагрузка ляжет 
на кошельки собственников. Сегодня в Чувашии плата за 
капитальный ремонт за один квадратный метр жилья 
установлена в размере 5,2 рубля. В правительстве респу-
блики отмечают, что этот норматив находится в преде-
лах, рекомендованных Минрегионразвития РФ. В зави-
симости от региона они составляют от 5 до 12 рублей за 
квадратный метр. Между тем, по данным минстроя Чува-
шии, за 2011—2013 годы в республике в рамках адресных 
программ средняя стоимость капитального ремонта об-
щего имущества многоквартирных домов составила 
10,22 рубля за «квадрат». Поэтому, кроме указанных 
средств программу капитального ремонта также поддер-
жит финансирование Фонда ЖКХ, республиканского и 
муниципальных бюджетов. Кстати, именно муниципа-
литеты перед началом выполнения программы реши-
лись на самые серьезные меры по формированию фонда 
капитального ремонта многоквартирных домов. Напри-
мер, в Чебоксарах резко повысилась базовая ставка за 
наем социального жилья — с 39 копеек до 5,62 рубля, или 
больше чем в 14 раз. 

— На такие меры мы пошли не от хорошей жизни, — по-
делился с «РГ» глава администрации Чебоксар Алексей 
Ладыков. — Наибольшее количество домов, требующих 
ремонта, находится именно здесь. Как собственник му-
ниципального жилищного фонда, мы несем все расходы 
на его содержание, поэтому из расчета затрат прошлых 
лет и планируемых расходов будущего года принято ре-
шение об увеличении размера базовой ставки платы за 
пользование жилым помещением.

Согласно про-
грамме, капитальный 
ремонт включает в 
себя проведение ра-
бот по замене и вос-
становлению комму-
никаций, конструк-
тивных элементов 
здания с обязатель-
ным применением 
энергосберегающих 
материалов. Решение 
о том, что именно в 
первую очередь нуж-
но отремонтировать 

в доме, примут собственники квартир на общем собра-
нии. Они же определят, где именно копить средства на 
ремонт. По словам министра строительства Чувашии 
Олега Маркова, эта деталь в республике пока не отрабо-
тана.

— Принять решение о способе формирования фонда 
собственники помещений в многоквартирном доме 
должны на общем собрании после вступления в силу Ре-
спубликанской программы капитального ремонта мно-
гоквартирных домов. Если жильцы не проявят актив-
ность и не примут решение о способе наполнения фонда, 
органы местного самоуправления вправе передать пол-
номочия по сбору средств региональному оператору, — 
отметил министр.

Однако пока не ясно, сколько времени отведут вла-
дельцам квартир на раздумья. Изначально предполага-
лось, выделить два месяца. Правительство страны реко-
мендовало регионам предоставить в распоряжение 
жильцов многоквартирных домов восемь месяцев, но в 
Чувашии так долго ждать не хотят. По мнению чиновни-
ков, опыт последних лет показывает, сколько времени 
нашим людям не давай, все равно они определятся в по-
следний момент. В окончательном предложении прави-
тельства республики значится шестимесячный срок.

Насколько удачной окажется новая схема финансиро-
вания, можно будет сказать только в конце года. К этому 
времени станет примерно понятно, каким путем решили 
пойти жители домов и насколько активно пополняется 
«копилка», деньги из которой направят на капитальный 
ремонт. Как отметил председатель кабинета министров 
Чувашии Иван Моторин, стартовать программа капи-
тального ремонта многоквартирных домов в Чувашии 
должна уже нынешней весной. С учетом того, что в это 
время плата с жильцов фактически еще собирать не нач-
нут, сроки реализации программы в условиях недофи-
нансирования неизбежно придется удлинять. В план 
2014 года вошли 513 домов, общий объем финансирова-
ния — 164 миллиона рублей. Из них 24 миллиона рублей 
выделит федеральный бюджет, 66 миллионов — Фонд 
ЖКХ, 50 миллионов — республиканский бюджет, осталь-
ную сумму должны закрыть муниципалитеты. 

Предстоит решить и еще один важный вопрос — объяс-
нить жителям, на каком основании составляется очеред-
ность проведения ремонтных работ.

— Жильцы многоквартирных домов станут поднимать 
вопрос: почему их дом ремонтировать будут через 25 
лет, а не через 5—7. Критерии, по которым определяется 
такая очередность, должны быть понятны всем жителям, 
— считает глава Чувашии Михаил Игнатьев. — Правитель-
ство республики обязательно должно разработать доку-
мент с разъяснениями и комментариями по этому пово-
ду, а сделать это необходимо до того, как программа на-
берет обороты.

В Чебоксарах повы-
силась ставка за 
наем социального 
жилья — с 39 копеек 
до 5,62 рубля за 
«квадрат»

МЕЖДУ ТЕМ
Ожидается, что в этом году в Автозаводском районе Нижнего Новго-
рода откроется центр работы с абонентами. Это переведет работу с 
потребителями на качественно новый уровень. Особое внимание при 
разработке проекта центра сделано на доступность его для людей с 
ограниченными возможностями. Уже сейчас «ВолгаЭнерго» делает 
особый акцент на дистанционное обслуживание клиентов по всем воз-
можным каналам. И открытие нового абонентского центра станет 
новым шагом в повышении удобства работы организации для потре-
бителя.

А КАК У СОСЕДЕЙ?
В Нижегородской области в середине 2000-х разраба-
тывался проект возведения жилых комплексов, квар-
тиры в которых муниципалитет сдавал бы всем жела-
ющем на условиях коммерческого найма. Предполага-
лось, что двухуровневые квартиры-студии (кухня и го-
стиная на первом уровне, спальня — на втором) в основ-
ном заинтересуют молодые семьи. Предусматривалась 
и социальная инфраструктура — детский сад и мага-
зин. Однако финансовый кризис не дал осуществиться 
этому проекту.

ИНВЕСТИЦИИ Реализуемые ГК «ВолгаЭнерго» проекты дают возможности развития
всего региона

Поддержка на высшем уровне

Строительство Автозаводской ТЭЦ началось в 1931 году. С тех пор она 
поставляет электроэнергию и тепло на Горьковский автозавод и в жилые 
дома вокруг него.
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На правах рекламы


